

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número, 25, bajos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.
EXTRANJERO: Trimestre, 16; semestre, 30.
El pago será adelantado

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'10 línea sencilla.
Esquelas mortuorias, según su costo.



EL SEÑOR

Don José Vértiz é Iturregui

HA FALLECIDO EN ESTA CIUDAD EL DÍA DE AYER A LOS 32 AÑOS DE EDAD Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

R. I. P.

Su esposa doña Guadalupe Vidaurreta, hijas, madre, abuela, hermanos, madre política, hermanas políticas y demás parientes

Suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán en la iglesia parroquial de San Lorenzo, hoy martes, 20 del corriente, a las once de la mañana.

El duelo se despide en la iglesia. Pamplona 20 de Julio de 1939. No se reparten esquelas.

Las misas que en dicho día 20 se celebren en la parroquia de San Lorenzo y en la iglesia de los PP. Corazonistas, se aplicarán por su alma.

FALLECIMIENTO DE DON CARLOS DE BORBÓN

El Carlismo

Don Carlos de Borbón ha muerto, pero reconocemos franca, leal e imparcialmente que el Carlismo no morirá, porque no es un adjetivo incorporado a un hombre sino el símbolo de principios que podemos llamar fundamentales en su esencia, dogmáticos en cierto modo, y porque sus defensores, según decía Cánovas del Castillo en su prólogo al libro sobre los Vascongados de Rodríguez Ferrer, son gente que de veras y no de burlesco antes que de convicción, vive religiosa a todo material interés y a todos los sentimientos mundanos; y añade otras afirmaciones para llamar la atención de los revolucionarios sobre el cuadro que ofrecía el levantamiento carlista, diciendo así: «No son turbas famélicas concupiscentemente enamoradas de los bienes ajenos las que allí se congregan en casas tales, ni se escuchan allí gritos desordenados y salvajes, ni siquiera se oyen conversaciones ociosas. Ningun padre especula cobardemente a su hijo, antes bien le saca de la labor el mismo, trayéndolo a recoger las empuñadas armas. Ninguna madre, ninguna hermana, ninguna novia llora cuando el viejo y desamparado tambor bate la marcha. Todo el mundo parece en tal ocasión tranquilo, grave y convencido de que está cumpliendo un gran deber que debe desconocer que hay mucho en eso que merece respeto y no poco de grande?»

Y decía después: «Lo que importa es que la incredulidad sepa al menos que no anda ella sola por el mundo, que hay quien véla o piensa todavía, lo que ellos ni piensan ni quieren ver por los ocultos caminos de la vida; que los que semejantes convicciones abrigan, son también legítima parte del Estado; y que los hay entre esos creyentes capaces de exigir, y quizá de obtener con las armas en la mano el respeto debido a su fe.»

De muchos años no solo lo creíamos sino que lo pregonábamos en la prensa, y en lugar donde podía exigirse responsabilidad de nuestras afirmaciones; de todo lo cual podemos ofrecer testimonio fidedigno; porque decíamos que el adjetivo carlista empuñaba la bandera, limitándolo a una cuestión dinástica, porque esas cuestiones no son en los tiempos que corremos motivos eficaces para provocar y menos para sostener largas y sangrientas guerras; esto es, que el Carlismo no se defendía como dinástico, sino como símbolo de principios fundamentales, como el baluarte de las instituciones religiosas del Estado, de las tradiciones del país y de los fueros regionales; pero siempre de la usita y de la santidad de la patria.

Y esto se ha reconocido siempre por la opinión imparcial hasta de sus adversarios, pues claramente se lamentaba don Alejandro Pidal en uno de sus discursos en el Congreso, de no contar bajo su bandera con las honradas masas carlistas.

Las primeras noticias

A las once y diez minutos de la noche del domingo recibimos el siguiente despacho urgente que horas después apareció en nuestro suplemento de los lunes: Madrid 18 (11'10 n.) El jefe-delegado del partido carlista señor Felitú ha recibido un telegrama de Varesse, el cual dice que D. Carlos de Borbón ha fallecido a consecuencia de un colapso cardíaco. Esta noticia no ha circulado todavía por Madrid.—*Mancheta.* En efecto; la triste noticia era cierta, y otros despachos que ayer recibimos por la tarde y la lectura de los diarios carlistas de San Sebastián y Bilbao confirmaban la información de nuestro correspondiente. En las dos capitales hermanas, y en Pamplona, donde el Carlismo es una fuerza política preponderante, la noticia causó sensación enorme y pronto fué el tema obligado de todas las conversaciones. Aún los más representados de la tendencia política representada por D. Carlos, no podían ocultar que el fallecimiento de éste revestía importancia inusitada, por tratarse del príncipe que más intervención ha tenido en las vicisitudes de la Patria durante cuarenta años. La primera noticia la recibió en San Sebastián el marqués de las Hormazas en un despacho de su hermano político don Eusebio Zubizarreta, que se hallaba en Varesse al lado de D. Carlos. Decía así el despacho: «Varesse 18'20.—Pida periódico oraciones y sufragios por alma Señor que falleció cristianamente consecuencia colapso cardíaco producido por falsas noticias sobre su salud.—Eusebio.» Momentos después llegaba a Miramar un telegrama del ministro de la Gobernación dando cuenta al rey de la muerte de don Carlos. En Bilbao la primera noticia la recibió, a las diez y media de la noche, el delegado del Señorío de Vizcaya, don Prudencio Iturregui. El despacho, también del señor Zubizarreta, estaba redactado en iguales términos que el dirigido a San Sebastián. Ocioso es manifestar que lo mismo en Navarra que en Vizcaya y Guipúzcoa la noticia se extendió rápidamente, causando gran sentimiento y pesar entre los carlistas. El despacho recibido por nuestro particular amigo señor Felitú, jefe delegado del

partido, iba firmado por don Alfonso, hermano de don Carlos. El telegrama que se recibió en la redacción de «El Correo Español», fué abierto por el administrador del periódico D. Gustavo Sánchez Marqués, siendo tan fuerte la impresión que le produjo que cayó desvanecido dicho señor.

A Tafalla Inmediatamente después de recibir la noticia el jefe regional carlista don Francisco Martínez dispuso marchar con algunos amigos a Tafalla, donde estaba don Bartolomé Felitú, que no podía tener noticia de la triste nueva porque la estación telefónica de aquella ciudad es limitada. Nosotros recibimos la primera noticia por telefonema urgente, y en el teatro y en el paseo dimos la desagradable nueva a muchos carlistas que la recibían con sorpresa y con mucha pena.

A la una y media de la madrugada salieron en automóvil para Tafalla los señores Martínez, Arrieta y Benza. El jefe delegado señor Felitú hallábase durmiendo, se le despertó, se le comunicó la noticia que le causó profunda emoción. Desde aquel momento mismo empezó el señor Felitú a disponer todo lo que correspondía a los primeros momentos. A las siete de la mañana salió el señor Felitú en un tren mixto con dirección a Madrid a fin de reunir allí a la minoría carlista y a los directores del partido para disponer todo lo procedente en estos momentos.

El marqués de Vessolla Ayer mismo marchó a Varesse el senador carlista por Navarra señor marqués de Vessolla, que era Gentil hombre de don Carlos y que desempeñó el cargo de ayudante de don Alfonso de Borbón.

Telegramas La Junta regional carlista de Navarra dirigió ayer sendos telegramas de pésame a doña María Berta de Rohan, a don Jaime y a don Alfonso.

También transmitió despachos a todos los pueblos de Navarra donde hay estación, y comunicaciones a los demás dando cuenta de la triste nueva a todos los carlistas. Durante todo el día se estuvieron recibiendo ayer telegramas y telefonemas en el Círculo carlista, de Varesse, de Madrid, de pueblos de la provincia.

Telegrama a D. Jaime En el telegrama que la junta regional dirigió a D. Jaime al mismo tiempo que se le daba el pésame le decían los carlistas de Navarra que acababan su autoridad.

Más noticias También se han recibido despachos de Varesse en los que se nos dice que don Alfonso de Borbón que se hallaba en Varesse, se puso en camino inmediatamente, y que llegó a Varesse, donde se encuentra.

El cadáver de D. Carlos será llevado a Triest, donde tiene su pantheon de familia.

En los balcones del círculo carlista se colocaron ayer colgaduras negras y se izó la bandera con crepación.

D. Bartolomé Felitú llegaría anoche a Madrid. Sus propósitos eran reunir a la minoría y acordar las órdenes que se habrán de dar a todos los carlistas.

Probablemente el primer acuerdo será designar las personas que han de partir inmediatamente para Varesse a fin de acompañar al cadáver de D. Carlos y hablar con D. Jaime.

La Junta regional de Navarra publicará hoy un manifiesto dirigido a los carlistas, y en él se darán instrucciones. Desde luego dispondrá la celebración de funerales en todos los pueblos de la provincia.

La muerte de don Carlos Se siguen recibiendo noticias de Varesse que amplían los detalles de la muerte de don Carlos.

Se dice que don Carlos se había afectado mucho con las informaciones publicadas por la prensa en las cuales se hablaban de su gravedad, en la cual él no creía. Parece que antes en las primeras horas de la tarde don Carlos tuvo un desvanecimiento que alarmó mucho a doña Berta.

Inmediatamente se prodigaron a don Carlos los cuidados precisos y un sacerdote le administró los Santos Sacramentos que el augusto desterrado recibió con fervor de buen cristiano.

Poco después expiró D. Carlos y recogió su último suspiro su esposa D.ª María Berta, su secretario señor Zubizarreta y otras personas que se hallaban en Varesse al lado de D. Carlos.

Datos biográficos D. Carlos María de los Dolores de Borbón y de Este usó en Leibach (Austria) el 30 de Marzo de 1848 Pseudónimo en Módena, al lado de su tío el duque don Francisco V, el que en 1855 lo nombró sargento comandante de Artillería, sustituyendo el mencionado cuerpo en 1856 y capitán en 1860.

Renunciados por su tío D. Carlos Luis los derechos a la corona de España, D. Carlos, hijo de D. Juan (hermano de Carlos Luis) vino a ser el heredero de aquellos derechos.

Su abuela, fiel mantenedora de la tradición, publicó por entonces un folleto con el título «Legitimidad en Espagne et Charles VII...»

En febrero de 1867 casó con doña Margarita de Este, hija de la duquesa de Parma. Estuvo en España por primera vez en 1866 y luego en abril de 1873 hasta el 27 de febrero de 1876, que por Valcarlos pasó a Francia donde dió su manifiesto del 1.º de marzo, fijando su residencia en Venecia desde donde ha dirigido la conducta de sus partidarios en España.

D. Carlos ha estado en América, parte de África y Asia. De su matrimonio con doña Margarita tuvo varios hijos, siendo el primogénito don Jaime, jefe del ejército ruso.

Actualmente estaba casado en segundas nupcias con la princesa Berta de Rohan, con la que no ha tenido hijos.

A la edad de 61 años, en Varesse, pintoresca villa próxima a Milán, ha muerto cristianamente el príncipe carlista que fué un día ídolo y soberano de gran parte de los españoles. Descanse en paz y llegue al Cielo nuestra oración por el alma de don Carlos!

Pamplona hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA

del 19 de Julio de 1879 Ayer de madrugada falleció en esta capital el conocido abogado don Juan Cortazar y Angulo.

Por la Dirección general de beneficencia ha sido nombrado subinspector de dentistas de esta provincia don Juan Celay.

La Sala de justicia en vacaciones ha quedado constituida con los señores don Ramón Figueras, presidente y los magistrados don Saturnino Ocaño, don Nicolás Castillejo y don Rafael Luis Fuentes.

En la casa del Presidente de la Audiencia señor Figueras se reunió anteaayer lo más selecto de la sociedad pamplonesa en animada velada que terminó poniéndose en escena la piececita en un acto «El vecino de enfrente», que fué desempeñada de una manera perfecta por las señoritas Flor Sagasta y Lola Fuentes y los señores don Juan y don Regino García Abadía.

Nueva fundación

Con satisfacción y gozo hemos salido a recibir a las Hijas de la Caridad que han venido a fundar una residencia en esta villa, obligándonos a desempeñar las escuelas de párvulos y asistencia al santo hospital.

Todo el pueblo en masa, acompañado del Clero, Ayuntamiento, junta de patronato de las montañas y pueblo, procedidos de la cruz parroquial, estandartes y la Purísima Concepción, salimos a recibir a las Hermanas de Benévitas hasta el número de 48 colegiales llegamos a la iglesia y acto continuo se celebró una hermosa misa con sermón del sabio coadjutor don Valentín Nuñ: cantos solemnes Te Deum.

Todas las Hermanas y colegiales tuvieron una gran comida en la casa parroquial subvencionada por la junta patronato; por la tarde salió el pueblo a acompañarlas cuando marchaban a Sangüesa.

El pueblo en general está satisfecho de la venida de tan grandes huéspedes, sabiendo han de ser de grande utilidad espiritual y temporal. El M. I. Ayuntamiento dió 120 duros para ayuda de las Religiosas y lo demás lo paga una junta de patronato.

Se halla aquí el señor Inspector de escuelas de Navarra. Nuestra enhorabuena a todos.

Albar 19 de Julio de 1939.

SPORT VASCO

En «Euzkai-Jai», Con un calor sofocante y con una magnífica entrada se jugó el domingo por la tarde el partido anunciado entre Machin y Perochena, azules, y Olazola y Morrás, rojos.

Los señores de la «Estrella» con su natural visual empujaron dando el morio por los rojos, y efectivamente, pronto volvieron grupos para hacer que se voceara el dinero por los azules.

Estos, los azules, comenzaron bien y acabaron mejor. Se hicieron los seis primeros juegos como el compitieron con otros dos que no fueran Olazola y Morrás. Para cuando estos quisieron recuperar el perdido era ya tarde, pues a los dos primeros juegos de los rojos correspondieron otros dos de los azules, es decir 8 por 2.

A los rojos hicieron un supremo esfuerzo consiguiendo hacer tres juegos más, al 5.º, en el cual quedaron mientras los rojos terminaban el partido.

Un aparte muy aparte y muy especial merece Machin. Este simpático pelotari lleva una temporada de órdago. Juega cada día más y mejor, a pesar de que a sus buenas condiciones de pelotari, el más estilista y el más clásico, encuentra ahora más que nunca con el calor, la gran contra de su robusta constitución que puede caer en el desaliento y en el cansancio antes que los demás.

Nada de esto le ocurrió anteaayer; estuvo hecho un zaguerozo de primera fuerza y él se llevó solito en más de una ocasión con los frenéticos aplausos el público de calle.

Los otros tres también jugaron mucho, aunque Olazola no estuvo tan acertado como otras veces.

Los señores de la empresa del frontón que son muy amables quisieron hacer algo por contrarrestar los efectos del calor; pues vengán ventiladores si hay derecho a pedir algo.

GALINDIOTA.

En la Plaza de toros

Becerrada benéfica organizada por la Sociedad «Pamplona Foot ball Club» a beneficio de las Siervas de María.

¡Día espléndido! ¡Color socoante! ¡Luz de chicas guapas! ¡Tres bandas militares! ¡Toreros aristocráticos! ¡Eso es carne y fiición y fiesta nacional! Lo demás son gaonadas más ó menos ultramarinas! ¡El aspecto de la plaza abarrotada! Hay un lleno inverosímil en la sombra,

Y en el sol muchísimos héroes que a estas horas pensarán que achicharrarse por una obra meritoria es una virtud muy grande ¡asombroso! que a-tombra más, cuando a-sol se soporta.

¡Pero todo tiene su compensación! ¡Quién se acuerda de lo que picó el sol viendo dirigirse a la presidencia a Blanca Huete, a María Cirujeda, a Elisa Sánchez Ocaña, a Margarita Marquina?

¿Dónde estáis ¡oh trovadores provenzales! que no cantáis los primeros de esas niñas celestiales, de esas cuatro espirituales niñas de nuestro Parnaso? ¿Dónde estáis tú, Garcilaso, con tu serie de postales? ¡Venid, sacadme del paso, que sufro angustias mortales! ¡No sé cantar, y acobrado, si tiro de octavas reales hearé algún des-guisado! Seré cantor desdichado de niñas angelicales.

¡Cantar, cuando en casos tales soy el primer encantado? ¡Un amigo me advierte con un codazo digno del más acreditado de nuestros fajeros, que es hora ya de que quite la vista de la presidencia!

En efecto (seamos clásicos) al compás de síras marciales y capitaneado a sus huesos (seamos guerreros), seaman los espadas Azcona, marqués del Amparo, Yanguas y Cebrán, que ¡ay! no es lo mismo que ver a Margarita Marquina, a Elisa Sánchez Ocaña, a María Cirujeda y Blanca Huete (seamos justos).

Asesado, el primogénito del visconde de San Enrique, y Capdevilla el brillante oficial de Almansa, hacen el despejo admirablemente, y ya es trunfo.

Porque hay tantas chicas guapas reclamando la atención que le amargan el despejo al más sesudo varón.

Una de las gentiles presidentes echa la llave... y Anselmo acierta, lo cual es sencillamente fantástico.

¡Bécharle a uno una Hava y acertar! Es usted el primer caso que se ha debido apuntar.

PRIMER BECERRO La pareja montada que está de punto, es Golocoches y Marquinez.

Que al ver salir al toro dicen de buenas ganas: ¡Daremos otra vuelta por la manzana!

Los de a píe recortan a conciencia, pero el entente, que no está para embuchados de redacción, se dirige a Meneses y Espelata primero, y a Fernando Arvizu después y les pregunta en qué anda eso del fútbol pamplonés.

Y los bravos muchachos se convierten un rato en balón para enterar bandidamente al cornúpeto (así, con a).

¡Siguen los sustos y las carreras sin necesidad de ningún toque de atención, hasta que Vicente agarra una vara, con los terrenos cambiados (y el palo también) y Marquinez pone una puya retrospectiva.

Yanguas también coje una buena vara... una vara de percal, con la que dá unas lancos que aplaudimos.

¡Pasemos a las conquistas! Es decir, a banderillas.

Aguirre agarra un gran par de frente Aguirre repite y agarra otro entero, super. ¡Gran Dios, lo que agarra Aguirre! Gerraiz no hace más que poner sus dos pares correspondientes. No los clava, porque... ¡hay que ser benévolo con la menor edad de los toretes!

El becerro, que es colorao sí, colorado no, se pone definitivamente colorao al ver a José María Azcona brindando a la presidencia; a la bella Blanca Huete, que el brindis escucha atenta.

Azcona despliega la físimula en la misma cara del animal, como para secarlo «una fatiña ligrima...»

Porque el becerro llora al ver su estrella amarga. —Yo soy de Caparros y Azcona es de Tafalla exclaman entre suspiros las res de Roque Aizal y Yes ¡ay un palanico quien viene con la espada a terminar mi vida para ganarse palmas.

El bicho protesta de que sea también de la Ribera su matador, intenta una «formalilla de arrego, y espada y torete reproducen por un momento el dulce bregar de la oia giratoria.

Pero Azcona, suspende las negociaciones, cuando su enemigo sefe cuadrá. ¡Cuadraturas a mí, dice José María, que lo mismo resuelve un problema geométrico, que compone una romanza ó pinta una acuarela, y atiza a su contrario una superiorísima estocada de las que jasan porve.

Todo lo esperaba el de la Ribera menos que el palanico le tumbase a la primera.

¡Ovación, entusiasmo popular y regalo presidencial. ¡Un magnífico alfiler de corbata! ¡Salud y abricías mi querido José María!

SEGUNDO D. Tanerode Blaneo como una paloma, (como una paloma blanca) salta al ruedo Sagaseta dispuesto a hacer de hombre estatua, sin temor a deterioros del nevado jipijsapa ni del terno, que es también de blancura immaculada. Vemos abrirse el chiquero, salir al segundo Alalza y decir para su sayo: ¡Este chico es el que salta en los concursos gimnásticos y toos los premios se calza! ¡y jalar pa acoriorarse la emprenda contra la estatua que agradece, del bicho los castilares abrazas! Ovación del público a la cordialidad de

relaciones entre don Tancredo y la fiera. ¡Volvamos a la lidia formal!

Hay concurso de capataces y exposición de medias verónicas.

Están de tienda Perales y Marquines. El capitán pone la vara en el morrillo y el toro desaparece como si bajara por un escalón.

Otro payaso señala Marquines con el quibrote de rodillas... por parte del becero.

El público divertidísimo.

Fernandito Arvizu tras una excelente preparación en la que no se olvidó ni de humedecer los pinchos con saliva, clava un par de las cortas... que resulta el mejor colocado de toda la tarde.

Luego repite superlamente.

¡Caramba con el chico! Es toda una revelación!

Palmas estilo Weyler y Polavieja (léase generales... y que me fuellon).

Algun sabe que lo reglamentario son tres pares; y aunque cogidos, sólo clava uno.

¡Muy bien por los fieles observadores del reglamento!

La hermosa Elisa Sánchez de Gona contempla a Menos como a sus plantas brinda, inspirándose para la burla.

Se inicia la persecución a la fiera, que está un tanto esesada.

Pero todo lo puede el arte. El marqués se permite el lujo de dar hasta pasas de pecho. ¡Se ha convenido que en el último toro todo consiste en el empape!

El bicho sigue en busca de la escondida senda de la dehesa; y cuando mas atareado se hallaba en sus propósitos se encuentra con media estocada gigantesca que asusta al animal así, de repente, y arranca una ovación extra piramidal.

Alrededor del toro, hay costumbre de establecer una especie de cordon de admiradores del puntillero, el genial Yanguas, el cual realiza su labor como en un pozo. Lo cual que apenas nos enteramos los de los palcos.

Pero nos consta que lo hace bien.

El Senado aplaude al marqués y la presidenta le obsequia con elegante estuche que encierra rica cartera y petaca de piel y plata oxidada.

TERCERO

Rigurosamente plebeyo por lo visto, pues la toma con Moncos de salida; fortuna que el muchacho también sabe tomar las cosas como vienen.

El amigo Cebrían otro bravo capitán da el quibrote de rodillas; Aguirre propina unos lances artísticos; y Perales y Geloche hacen como que plean y vuelven.

El bicho luce un descomunal 32 que le ocupa toda la fachada desde el lomo a la barriga.

¡Lo que es por falta de numerario no se pierde el animalito!

Cebrian quiebra un par atmosférico, después de haber dejado un medio par excelente.

Aguirre por no ser menos también quiebra al "sul stereo", y luego nos aumenta la numeración; quiero decir que entre el 3 y el 2 de la marca intercala, coloca hábilmente una banderilla. Desde entonces la numeración del bicho es la correspondiente a 312.

Se aplaude la innovación del bravo banderillero. ¡La aritmética aplicada a las leyes del toro!

Pero señor, ¿por qué no han de verse cosas así, en las corridas de los días de "seafinime", ¡a los toreros de postín nunca se les ocurre nada nuevo!

A Margarita Marquina, que parece un querubín, brinda Yanguas (Serafín) la última suerte tauroma.

Entre otras cosas dice Serafín que ¡ojalá no se realizase aquello de ver la justicia por los suelos! ¡Serafín tiene la debilidad de ser juez municipal, aunque suplente!

Ugos pases magistrales con gran elevación de estocadas. ¡Se trata o se trata de pasar al bicho? Pues cuando más se levante el trapo, mejor pasará. ¡Esto es inconcuso! Seguidamente cuadrámonos al animal y Serafín... agarrar una sobarbia y sinistrita estocada.

Sinistrita para el torero... y por el diestro sinistrita.

La derecha, para Yanguas es la izquierda.

Gritos ensímicos, chillidos vitorianos, y rico alfiler de corbata, obsequio de la presidenta.

CUARTO

El torero sale con ganas de bronca y por no sé qué "quitame allá esas cepas, tiene una séria agarrada con Aguirre.

Por fortuna, el buen sentido grita: ¡haga paz! y no ocurre nada.

Admiramos unos resortes de Arvizu, y nos hacemos cuques del valor de Geloche, que sale a picar en los mismos momentos.

Después para Azcona. Observamos que la música no toca cuando banderillean los espadas.

Otra innovación que me gusta.

El verdadero mérito es modesto y no está para músicas.

El par de Azcona es piramidal.

Algun deja una banderilla en el sitio donde los toreros suelen colocar el lápiz en un momento de descanso.

Romero vuelve a ganarse palmas en un par formidable, y Alzpin suma en su haber otro medio superior.

¡Esto va como una seda!

Y a María Cirujada, que es tan gentil como atrayente, le obsequia el amigo Cebrían, con una breve como aloncena.

Lo da la brevedad es una de las características del espada, el cual se va al bicho y empleando el procedimiento sumario, recata un pinchazo colosal, y dos estocadas hasta la mano.

Cada cosa a su tiempo, ¡claro está!

El bicho se tambalea al pie del toril para que pudiésemos recordar aquello de "¡basta de toros!". El capitán le mató a la puerta de su casa.

El diestro recibió un valioso alfiler de corbata, regalo de la gentil presidenta.

¡Total, una buena tarde y una fiesta muy hermosa que confirma una vez más la caridad de Pamplona.

Pues que siempre que se trata de una benéfica obra vemos juntarse a la dama que ilustra y nombre blasona con la mujer del obrero que trabaja a todos los horas.

¡Y vivan los pamplonenses! ¡Salud a todos y a todas!

Para terminar bueno será que sepan las futuras generaciones que el servicio de banderillas a domicilio estuvo la mar de bien, a cargo del amigo Gofy, y que el gremio de monos no podía hallarse mejor representado en las simpáticas personas de

Romero, Labarta, Grávalos y Fernandez. Y termino la revista con un ¡ah! muy elocuente del regente y el cajista.

Lo recaudado en la becerrada ascendió a 6.511 pesetas, de cuya cantidad, descontándose los gastos que aún no se han puntualizado con exactitud, quedará un beneficio para las Siervas de María de 8.000 pesetas, próximamente.

FULANEZ.

GACETILLAS

La pesosa enfermedad que de algun tiempo a esta parte venia minando la existencia de nuestro distinguido amigo don José Vertiz de Iturregui tuvo en la mañana de ayer el fatal desenlace que por desgracia se presumia.

El señor Vertiz ha muerto joven a los 39 años de edad, cuando todo en su hogar eran alegrías y satisfacciones.

Su amantísima esposa y sus monísimas hijas han quedado sumidas en el mayor de los desconsoles, así como su madre, abuela, hermanos y demás familia, pero si en estos trances tan tremendos cabe algun lenitivo, acepten el que pueden ofrecerle sus numerosos amigos que con sus oraciones y simpáticas plegarias ofrecen el tributo de cariñoso recuerdo a la memoria del malogrado finado.

Hoy a las once de la mañana se celebrarán en la parroquia de San Lorenzo los funerales, los cuales así como las misas que se celebran en dicha parroquia y en la iglesia de los PP. Corazonistas podrán ser aplicadas en sufragio del alma del señor Vertiz (que en paz descanse).

Estamos seguros que los fúnebres actos de hoy darán ocasión a que el sentimiento y las simpatías hacia la familia del señor Vertiz se manifieste de una manera evidente.

Ayer regresaron a Santesteban nuestro ilustre paisano y buen amigo el maestro Larrreaga y su simpático hijo don Joaquín.

Nuestro ilustrado corresponsal en Mendigorria nos escribe una carta dándonos cuenta de una solemne función religiosa celebrada en la parroquia de dicha villa en honor de la Virgen del Carmen, costeada por los devotos hermanos don Patrocinio y doña Juana Amatriain, residentes en la Argentina e hijos de aquella villa.

La imagen de la Virgen lucia espléndidas joyas por aquellos regaladas y el altar aparecía artísticamente decorado e iluminado.

Ofició en la misa el párroco don Julian María Espinal, ayudado de los coadjutores y predicó muy elocuentemente el R. P. Carmelita Antonio, de la residencia de Pamplona.

Antesayer entregó su alma a Dios la virtuosa señora doña Baldomera Ezcurdia y Sarasate, esposa de nuestro amigo don Fermín Ituriz.

La rana esposa y madre modelo, y su vida de virtud tuvo su correspondencia en una muerte ejemplarísima que ha sido el cristiano consuelo de su afligido esposo y de toda su familia.

En la iglesia parroquial de San Agustín se celebrarán hoy a las once los funerales por el eterno descanso de la finada.

Nosotros encomendamos de todo corazón a Dios el alma de la señora doña Baldomera Ezcurdia, enviámosle el pésame a su viudo don Fermín Ituriz y demás familia, y pedimos a nuestros lectores una plegaria por el alma de la virtuosa señora (q. e. p. d.)

Antesayer domingo fué un día de fiesta completo; y para mayor felicidad nuestra el traido y llevado verano que hasta ahora no había tenido a bien visitarnos por acá, se nos presentó con toda la fuerza de un abrasador sol, produciéndonos no poco asombro, toda vez que habíamos renunciado a conocer por este año el verano.

De madrugada las gaitas recorrieron las calles ejecutando alegres alboradas y conforme avanzaba la mañana la animación era cada vez mayor e inusitada.

Bajo el toldo del ferrial del Paseo de Sarsate se formó al mediodía un concurridísimo paseo, tan concurrido que muchos renunciaron a sofocarse entre tanta apretura marchando al bosquecillo de la Tacuera donde la animación fué grande.

Antes de las cuatro en los cafés era poco menos que imposible encontrar un sitio donde sentarse.

Después de la becerrada, cuya reseña publicamos en otro lugar de este número, el Paseo de Sarsate fué el punto de reunión del todo Pamplona.

El paseo que allí se organizó fué el más brillante de los organizados en aquel lugar durante todas las fiestas.

Por la noche en la Plaza de la Constitución se cerró brillantemente el periodo de fiestas con un concurridísimo paseo, música y se encendió por última vez el brillante túnel eléctrico.

Desde las once hasta las doce el paseo del Ensanche estuvo concurridísimo.

Se encuentra gravemente en el convento de Hijas de San José, en Barcelona, Sor Antonia, hija de nuestro amigo don Ciriacio Armendariz, amigo y antiguo suscriptor de Andricain.

La virtuosa Religiosa navarra, según un telegrama recibido ayer tarde, se encontraba en gravísimo estado, hasta el punto que de un momento a otro se temia un fatal desenlace.

Dios le conceda a la enferma lo que más le convenga a su bien espiritual.

Dice "La Voz de Valencia", "Los testamentarios del Itmo. señor Obispo de Loryna han regalado al señor Gobernador civil el bastón de mando que usó el finado, y a la señora de don Jenaro Perez Mosa una valiosa reliquia encerrada en un estuche de plata."

Nuestro distinguido convecino el culto Dr. Arraiza tuvo la atención de invitarnos a una visita a su notable Clínica, reformada y aumentada con novísimos aparatos científicos.

Por falta absoluta de espacio nos vemos obligados a retirar lo que sobre esta Clínica notable habíamos escrito.

Con mucho gusto lo publicaremos mañana.

Precedente de Marcella llegó ayer a Pamplona nuestro amantísimo Prelado.

Se le ha concedido dos meses de licencia al digno juez municipal de Los Arcos nuestro particular amigo don Joaquín María Gastón, el cual se encuentra en esta ciudad.

Nuestro estimado corresponsal en Miranda nos escribe con fecha de antesayer, lo siguiente:

«Hace tres días que se practicó en esta villa la autopsia a la infortunada vecina Gregoria García, que murió a consecuencia de las mordeduras y patadas de un burro; y hoy el río Argona ha presentado en el término denominado «Tolomeo», a un ahogado en completo estado de descomposición, y que por su estropeada indumentaria se reconoció que este cadáver era el del vecino de Barbizana, Velloso, desaparecido el 17 del próximo pasado mes de Julio.

El Juzgado instruye diligencias».

Nos figurábamos que las funerales celebradas ayer lunes en la parroquia de San Lorenzo en sufragio del alma del malogrado joven pamplonés don Felipe Irisarri y Oses, constituirían una verdadera manifestación de duelo, y en verdad que no nos equivocamos.

Una nutrida representación de todas las clases sociales acudió al templo para elevar sus oraciones al Altísimo al año en que el señor Irisarri rindió su alma a Dios.

El fúnebre acto dió ocasión a una demostración evidente: la de que, a pesar del tiempo transcurrido no se ha olvidado al finado.

A toda su familia la reiteramos nuestro pésame sentido.

Hoy se celebrará en Tudela una conferencia para ver si se da a celebrar ó no una corrida de toros en las próximas fiestas de Santa Ana.

En Elizondo se encuentra gravemente enferma, hasta el punto de haberle sido administrados los Santos Sacramentos, la respetable y distinguida dama doña Julia Juen, viuda de don Esteban Osacar, fallecido hace pocos meses.

Hacemos fervientes votos para que la distinguida enferma recobre pronto la salud perdida.

Ha sido pedida la mano de la bellísima señorita Sola Iruretagoyena, para el distinguido procurador de los tribunales e inteligente funcionario don Eugenio Abadía, querido amigo nuestro.

La boda se efectuará en breve.

Enviámos nuestra más cordial enhorabuena a los futuros cónyuges y sus familias.

Ha quedado abierta al público la estación telefónica interurbana de Tudela. Muy en breve quedarán abiertas las estaciones de Tolosa e Iruya, para lo cual se están activando los trabajos de terminación de las mismas.

En la Secretaría de Gobierno de la Audiencia se recibieron ayer los sumarios siguientes:

Pamplona.—Contra J. J. E., por lesiones.

Aoiz.—Contra A. L., por robo.

Id.—Por incendio y muerte, sin procesado.

Tafalla.—Por lesiones, id.

Como verán nuestros lectores por la escuela que publicamos en tercera plana, la afilida familia del respetable y anciano señor don José Ramón Martínez Bona, ilustrado médico-cirujano que fué durante muchos años de la villa de Abitua, y de cuyo fallecimiento ocurrido en la misma dimos oportuna cuenta a nuestros lectores, piden a sus amigos y relacionados una oración en sufragio del alma del señor Martínez Bona (q. e. p. d.)

Hacemos nosotros propio el ruego y así lo pedimos a nuestros lectores.

Ayer marchó a Villafranca con el fin de asistir a los funerales de su señor padre nuestro apreciable amigo don Arcadio Muruzabal, capitán de Infantería, rogándonos que en la imposibilidad de poderse despedir de sus numerosos amigos lo hagamos por medio de este periódico.

El principal elemento para los que necesitan hacer uso de los anteojos, es que éstos estén bien graduados a la vista, pues de lo contrario, la cansancio y debilidad: el «Optico de Madrid señor Elroa», garantiza su graduación. Paseo de Valencia núm. 3, tienda (edificio de los PP. Escolapios) m v 2-1

Por carabinieri de esta comandancia se han hecho las siguientes aprehensiones durante la semana pasada: en Urdax 13 kilogramos de azúcar; en Bearzun 16 id. id., y en Pamplona tres sombreros de señora.

Por la Superforid se ha concedido la pensión de 182'50 pesetas anuales pagaderas por la Delegación de Hacienda de Logroño a doña Dorotea Martínez Bujanda, madre del soldado Valeriano Barnechea Martínez, natural de Viana.

De viajes.—Ayer tarde regresó a su casa de Echauri nuestro distinguido amigo el Marqués de Góngora en compañía de sus hermanos.

De paso para Pamplona se encuentra en Bilbao el ilustre catedrático de la Universidad Central y senador del Reino, Dr. D. Antonio Simónena y Zabalegui, quien después de descansar una temporada en Navarra se trasladará a Budapest, enviado por el Gobierno para representar en el Congreso médico a la clase española.

Después de pasar unos días en esta capital al lado de sus parientes, ha regresado a San Sebastián la bella señorita Julia Aztarain.

—A la misma capital donostiarra marchó ayer la encantadora señorita Pilar Lopez-Alén.

—De la capital de Guipúzcoa ha regresado la distinguida y bella señorita Juanita Altadill, hija de nuestro querido amigo don Julio.

—Ha marchado a sus posesiones de Corella nuestro querido amigo y paisano el ilustrado procurador de los Tribunales de Barcelona D. C. Espelta y Pastor.

—De paso para Urberuaga de Urbilla, donde tomará aquellas salutíferas aguas, ayer tarde se encontraba entre nosotros y tuvimos el gusto de saludarle nuestro querido amigo y activo corresponsal de Lorca don Francisco Pariza.

—Desde Estella se ha trasladado a Salinas de Oro el ilustrado abogado de aquella ciudad don Isidoro Santa Cruz con objeto de aprovechar las salutíferas aguas saladas de dicho pueblo.

—De la misma ciudad ha marchado al vecino pueblo la encantadora y elegante señorita María, sobrina del mencionado señor Santa Cruz.

—Se encuentran en esta ciudad las bellas señoritas Idefonsa Mágica y Andrea y Antonia Caminas.

—De París ha regresado a Iruya nuestro distinguido amigo don Pedro María Hualde.

—Ayer tarde marchó a Echauri, donde pasará una temporada la distinguida señora doña Carmen Larrosa viuda de Yarnoz, en compañía de sus hijos don José y don Javier.

—Ha regresado a Tudela, después de pasar unos días en esta ciudad el ilustrado organista y beneficiado de aquella S. I. Catedral don Leocadio Hernandez.

—De Madrid ha venido el distinguido y culto alumno de la Escuela de Montes nuestro amigo don Joaquín Múgica, a quien damos con la bienvenida nuestra felicitación.

Todas estas cosas se ve concurridísimo el excelente cinematógrafo «Sanchis» del Ensanche, donde diariamente se dan agradables espectáculos que el público aplaude.

Saa Fermín, exquisito amontillado olo. Ha tomado posesión del cargo de juez municipal de Tudela el joven abogado don José Bermejo.

La guardia civil de Villava da cuenta que cerca de las bordas de Anchoriz fueron atracadas por un sugeto desconocido dos vecinas de Iruyo, a las cuales aquel les quitó una peseta y 80 céntimos respectivamente.

En el hecho entendié el Juzgado. ENFERMEDADES DE LOS OJOS. DOCTOR RECONDON, ESPECIALISTA, CONSTITUCION 38, 1.º 90-13

La benemérita de Olite ha ocupado dos gitanos que se encontraban en las villas una pistola y dos cuchillos.

Los gitanos y las armas ocupadas han sido puestos a disposición del Juzgado.

En el Pabellón de Verano del Ensanche debutó antesayer un bonito número de atracción formado por el niño Johnaon y la bella Sultanita, dos artistas de género fino que alcanzaron un gran éxito.

El numeroso público que acudió a las sesiones celebradas tanto ayer como antesayer premió con justos aplausos el labor de aquellos artistas y al «Lucerito» lo mismo que a las entretenidas películas exhibidas.

En el Club de Rocamora trabaja el notable ventrílocuo Julito que ya en el pasado tuvimos el gusto de aplaudirle. Es un número que se recomienda al sólo, como así lo ha entendido el público que acude todas las noches al pabellón, donde también se exhiben magníficas películas.

Hoy y todos los martes, jueves y sábados, automóvil para Tarma.

Bañerío acreditadísimo, curaciones prodigiosas del reumatismo, gota, parálisis, sífilis y enfermedades del corazón.

Cartillas para los bañistas (modo de hacer el viaje, tarifas, presupuesto de un novenario, análisis de las aguas, etc.) Se dan gratis a todo el que las pida en la papelería de la Viuda de Díaz plaza del Castillo, 6 (donde se admiten también encargos de asientos para automóvil) y en el kiosko de periferia del paseo de Sarsate.

También pueden pedirse estas cartillas por correo al Administrador de Baños, don Pedro Mancho. js m 3-2

Urberuaga de Urbilla, Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas, Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Ríquenos memorias y guías. Se remiten gratis. 40-21

Pidan las legítimas aguas de Vichy ETAT embotelladas: VICHY-HÔPITAL (ostomago) VICHY-CELESTINS (rheuma) VICHY GRANDE GRILLE (bígado). Responsores las intrusiones y falsas denominaciones de Vichy. Exijase VICHY ETAT.

Para el exceso de emisiones que ocasiona para la plana tercera, nos vamos a interesar a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada: «CINCO RECOMENDADOS»:

Clinica Ortopédica Prim, Chocolatería La Trapa, Ocasión, Traspaso, Atención. Por 45 duros coche, Venta de buques, Cerveza negra de Meux, Cocinas económicas, Junta de Abastos de Murillo, Ocasión, Venta, El medio.

Nuestra información

Conferencias telefónicas de la región Alava

Vitoria 19 (8 noche) Los carlistas

En los círculos políticos carlistas ondea la bandera a media asta.

Esta mañana se ha celebrado solemne funeral en la iglesia de San Miguel, costeado por los carlistas, en sufragio de las almas de don Matías Barrio y Mier y don Benigno Bolafios.

Asistió la plana mayor del Carlismo.

La noticia del fallecimiento de don Carlos se ha sabido aquí por un telegrama dirigido al «Heraldo Alavés» con carácter urgente.

Ha producido la noticia honda sensación.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 19 (10,20 noche), La Belsa

He aquí el resultado de la cotización de hoy:

Amortizable 4 por cien 101,90.

Ferrocarril de La Robla a Balmaseda 54,00.

Resineras 54,00.

Papeleras 95,45.

Sierra Menera 98,80.

Ferrocarril de Bilbao a Santander 87,80.

La muerte de D. Carlos

Anoche se supo primeramente por «La Gaceta del Norte» la muerte de D. Carlos.

En seguida se reunieron los prohombres del partido, tomando acuerdos reservados.

Hoy se han colocado crespones en los balcones del Círculo carlista.

Los telegramas particulares y colectivos que desde esta provincia se han mandado a Varesse se cuentan por cientos.

Barcos que zarpan

A las cinco de la mañana han zarpaado con rumbo a San Sebastián los barcos «Carlos V» y «Princesa de Asturias».

Un Príncipe

El príncipe Enrique de Prusia que viene mandando la flota de la escuadra alemana, ha salido esta mañana para San Sebastián con objeto de cumplimentar a la real familia.

El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastián 19 (9 noche), Regatas

A las 9 de la mañana han dado comienzo las regatas del crucero de San Sebastián a Guetaria.

Conferencias telefónicas de la región Alava

Vitoria 19 (8 noche) Los carlistas

En ellas han tomado parte diversos banderos, entre otros el del Rey «don panis» que lo patronó el Monarca.

Numeroso público presenció las regatas desde el muralón del paseo de la Concha.

Viajero egregio

Esta mañana ha llegado procedente de Bilbao el príncipe Enrique de Prusia, el cual se hospeda en el Hotel Continental.

Al mediodía cumplimentó en Miramar al Rey y a la Reina doña Cristina.

Los infantes

Mañana son esperados en esta ciudad de paso para Munich los infantes don Fernando y doña María Teresa.

Los carlistas

Entre los carlistas ha producido profunda impresión la muerte de D. Carlos.

Entre los enemigos políticos ha producido también tristeza la inesperada muerte del jefe de los carlistas.

Se han cursado infinidad de telegramas dando el pésame a la esposa del Duque de Madrid.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia Madrid 19 (11 noche) Los carlistas

Las minorías carlistas del Congreso y Senado celebrarán probablemente mañana una reunión para adoptar acuerdos con motivo del fallecimiento de su jefe el duque de Madrid.

Digo probablemente, porque la celebración de esa reunión depende de si haya en Madrid número suficiente de senadores y diputados carlistas para adoptar acuerdos.

Según informes de buen origen, la mayoría de los diputados y senadores carlistas irán a Varesse para asistir a la conducción y el enterramiento del cadáver de don Carlos.

Propósitos del Gobierno

El nuevo ataque de los rifeños a las posiciones que ocupan nuestras tropas ha sido objeto de comentarios en los círculos políticos.

El Gobierno, contestando a rumores que entre tantos comentarios han circulado, afirma que nuestras tropas no han abandonado ni abandonarán las posiciones.

También se nos ha dicho en el ministerio de la Guerra que la «brigada del general Pintos» está dispuesta para marchar a Melilla al primer aviso.

Ejercitos militares

Hoy se han verificado en el campamento de Caravanchel experiencias de tiro de cañón y ametralladoras, profiriéndose los moros de la embajada, sociándose las moras de la embajada.

Las ametralladoras han hecho excelentes blancos, produciendo los efectos consiguientes.

Las piezas de artillería han disparado granadas de rompimiento sobre arroyos colocados a 1800 metros de distancia.

Doña Baldomera Ezcurdia y Sarasate

DESCANSÓ EN EL SEÑOR, MURIENDO CRISTIANAMENTE
EL DOMINGO ÚLTIMO, DÍA 18

R. I. P.

Su viudo don Fermín Istúriz y Albistur, hijos, Florentina, Elena, Ascensión, José Ignacio, Pedro María y María del Pilar, madre, padres políticos, hermanos, hermanos políticos, tíos y primos

Ruegan á sus amigos y lectores de EL ECO DE NAVARRA hagan la caridad de ofrecer enfraglos por el alma de la finada y asistir á los funerales que se celebrarán al efecto hoy martes, á las once, en la parroquia de San Agustín

No se reparten esquelas. Pamplona 20 de Julio de 1903.

D. José Ramón Martínez Bona

EL SEÑOR

Médico cirujano

FALLECIÓ EN ABILITAS EL DÍA 13 DE JULIO Á LAS TRES DE LA MAÑANA
Á LOS 88 AÑOS DE EDAD

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Inés Lopez Vaillo, hijos doña Josefa, don Juan Francisco, don Dionisio, don Julian, don José, don Ricardo y D. Concepción, hijos políticos, nietos, sobrinos, primos y demás interesados

Suplican á sus parientes y amigos, al comunicárselos tan sensible pérdida, le tengan presente en sus oraciones, por lo que recibirán favor.

Abilatas 18 de Julio de 1903.

do el dinero, de monturas y de armamentos.

TELEGRAMAS Y TELEFONEMAS De Zaragoza

Zaragoza 10 (0'52 madrugada).

Peregrinación americana

La peregrinación de las repúblicas americanas á la Virgen del Pilar ha sido aplazada, Llegará en Noviembre y será muy numerosa.

Ya se han comenzado los preparativos para recibirla.

Impresiones

Las noticias de las jornadas sangrientas de Melilla han causado aquí gran impresión.

CASAS.

Nodriza Hay una casada, de 16 días de leche que desea criar en su casa. Informes, Carmelo Duchá, Caldeira. 8-1

El día 18 de Julio en el mercado de Irujan se perdió una cartera con 4 billetes de 100 pesetas. El que haya encontrado se servirá entregar en la calle Santo Domingo, 4, tienda y se le gratificará. 4-1

Gran Hotel Reina Victoria
ANTES INTERNACIONAL
San Sebastian. (a) p 6-1

Pescadería
En la calle de San Antón números 38 y 35 se vende merluza fresca de San Sebastián á 1,20 pesetas el kilo. Pescadilla á una peseta. También se venden de 200 á 800 cajas vacías á 15 céntimos una.

Clinica del Dr. Arraiza
Montada con todos los adelantos de la ciencia. Cirujía general, partos y enfermedades propias de la mujer. Consulta todos los días de 9 á 1 por la mañana y de 5 á 6 por la tarde. Mayor, 72—Pamplona. 6-1

Pérdida de alfileres
El que se haya encontrado un alfiler de caballero y otro idem de señora, hará el favor de entregarlos en la calle Calderería, núm. 13, piso 2.º y se le gratificará. 8-1 p

Pérdida de perro
A la persona que haya recogido un cachorro perdico, blanco, con orejas de color castaño y una pinta en la frente del mismo color, que desapareció de Beire, se le ruega avise en Baire á su dueño Gregorio Luna, que le gratificará. 8-1

Tenedor de libros
Desee colocación dentro ó fuera de la capital. Traducos Francés, Razón, San Agustín, núm. 2, tienda. 2-1 p

Andrés Sovejano, de Peralta, (Navarra) desea vender una vaca de cinco años con su ternero de veinte días, quitándole 18 á 20 pintas de leche diarias. 4-1

A los feriantes y particulares
Vendo y saldo en lotes ó en junto todas las existencias de esta casa. Liquidación forzosa!!! General Moriones núm. 11 (antes Pozo-blanco.) 6-1

Hilarión Lazzano Lizarraga
Médico. Vias urinarias, secretas y piel. Ciudadela 7, 2.º. 25-25

Abonos minerales
La sociedad Abonos Químicos suministra superfosfatos de todas graduaciones y con todas las garantías de análisis y peso acostumbrados entre fabricantes honorables, á todas las entidades y particulares que quieran favorecerla con su confianza.

Para contratos y condiciones dirigirse á las oficinas de la Sociedad, calle Nueva, 20.—Pamplona. 8-7

Chacolí supertor de Ezcaza
Se vende á 3'75 pesetas cántaro y por pintas á 35 céntimos, calle Nueva número 20 y Tercerías 33. 8-3

Ultimas novedades
en maletas y mundos ingleses, así como todo lo necesario para viaje. Abanicos y estueros de señora y caballero. Vajillas inglesas y del país. Artículos de fantasía para regalos. CASILDO IRIARTE, San Nicolás 6 y 8. 60-58

Aviso
Libros para detallistas de alcoholes á 45 céntimos en la imprenta de la Viuda de don Roman Valandía. 17—San Nicolás—17 5-4

Piano de ocasión Se dará barato. Marca acreditada. Constitución 39, Casa de Luna. 8-5

Estudio
DEL SR D. ENRIQUE DETCHART, notario en Bayona (Francia)
Se sacará á subasta pública voluntaria el 26 de Agosto de 1903 á las tres de la tarde, en cinco lotes, ó bien todo en un lote. Una finca situada en Méharin, cerca de Bayona (Francia) que se compone del castillo histórico de Belzunce con cocheras y otras dependencias y varios caseríos que dan buen producto. Superficie aproximativa: 85 hect. Estimación: 70.000 frs. Para detalles y condiciones de subasta dirigirse al notario Detchart. 2

75 por 100 de economía
Se obtiene en el fluido usando las nuevas lámparas de filamento metálico que vende la casa Guibert y Murillo. Almacén de material y maquinaria eléctrica. Instalaciones completas de alumbrado y transporte de energía. Proyectos y presupuestos gratis. Héroes de Estella, 4, y Calceteros, 14, Pamplona. 16-11

La puntería ha sido tan certera, que al tercer ó cuarto disparo ya habían volado deshechos todos los arzones. Los moros, al ver lo que acabo de referir, estaban estupefactos. Cada éxito de los disparos que observaban, les causaba mayor admiración.

Los generales y los coroneles que estaban encargados de dirigir los ejercicios, han recibido muchas felicitaciones. Terminados los ejercicios, la fuerza que los ha realizado, ha desfilado ante los generales.

El desfile ha sido brillante, y los moros lo han presenciado, dando muestras de complacencia y satisfacción.

¡Que rumbos!
El matador de toros «Dominguín» que en la corrida de ayer brindó un toro á los moros de la embajada, ha ido hoy al hotel de Rusia, con objeto de recibir el regalo que, en correspondencia por el brindis, le habían ofrecido los marroqueses.

Recibido por los moros, «Dominguín» ha quedado sorprendido, al ver que le daban 150 pesetas!

El espada se ha negado á recibir esa cantidad, diciendo que prefería le dieran retratos con dedicatorias.

Y así lo han hecho los moros, guardándose las 50 pesetas.

Lo del día
En el salón de Conferencias del Congreso ha habido hoy mayor concurrencia y animación que en los días anteriores.

De los políticos que frecuentan aquel lugar, cuantos están en Madrid, han acudido á recoger noticias é impresiones sobre la contienda del Rif, en particular sobre el nuevo ataque de los moros á nuestras fuerzas.

La avidez por conocer detalles de dicho combate era general. En muchos corrillos se comentaba la gestión política de nuestros gobernantes en Marruecos.

Los políticos de oposición censuran al Gobierno, y los amigos de éste lo defienden, diciendo que no puede prescindir de proceder de acuerdo con el Gobierno francés.

De Hacienda
El señor González de Besada tiene dispuestos los reglamentos para la ejecución de diferentes leyes, entre ellas la de intervención general.

Los panaderos
La cuestión entre obreros y patronos panaderos ha entrado en camino favorable á la solución conciliadora. Hoy han visitado al ministro de la Gobernación comisiones de patronos y obreros, para exponerle bases para un arreglo.

Los taberneros
En el ministerio de la Gobernación ha estado la junta directiva de la asociación de taberneros, exponiendo al

por diferentes sitios al mismo tiempo. La acometida de los marroqueses fué brutal. Nuestras fuerzas los rechazaron valientemente.

La bandera del campamento nuestro quedó completamente acribillada á balazos.

Los jefes alaban de un modo extraordinario la bizarría y la disciplina de nuestros soldados, que se batieron heroicamente, siguiendo el ejemplo de sus bravos superiores.

Más combates
Melilla.—Esta tarde ha habido nuevo tiroteo. No se han recibido noticias detalladas de lo ocurrido.

Más fuerzas á Melilla
Se ha dado orden de que hoy salga de Madrid media brigada al mando del general Pintos.

Las noticias en Madrid
Los moros de la embajada lamentan lo ocurrido. Temen estos embajadores que lo ocurrido pueda ocasionar una ruptura de las negociaciones entabladas y considerarán difícil su situación.

El Gobierno lamenta la campaña alarmista que se está haciendo exajerando los sucesos. Hoy se esperaba el señor Maure, y probablemente vendrá también el Rey y se celebrará Consejo de ministros á fin de adoptar acuerdos urgentes respecto á Marruecos.

Más detalles
Nos telegrafían de Melilla: Al regresar al campamento, después del combate, y estando hablando con el general Marina, avisáronle de la presencia del enemigo. Nuestras fuerzas rechazaron á los moros á cañonazos.

El general Marina me ha dicho que se instruirá juicio contradictorio para la cruz laureada de San Fernando al comandante señor Royo y al capitán señor Guilloche.

Los moros dejaron en nuestras posiciones tres fusiles y una guma. Han tenido los marroqueses 40 muertos y numerosos heridos.

LA MUERTE DE DON CARLOS

Segunda conferencia
Madrid 20 (0,10)

En casa de Mella
He visitado al señor Mella en su casa. Estaba con varios amigos comentando el fallecimiento de don Carlos.

El señor Mella dijo que nada podía comunicarnos acerca del nuevo rumbo que adoptará el partido hasta que los notables del carlismo se entrevistaran con don Jaime.

Este ha enviado hoy un telegrama al señor Mella fechado en París y depositado á las cuatro de la madrugada. El despacho dice así textualmente: Ven con marqués Tamarit. Avisale 10 noche salgo para Varesse. Llegaré mañana 3 tarde.—Jaime.

Preguntamos al señor Mella, cuándo se pondría en camino, atendiendo al anterior despacho, y nos dijo esperaría á la llegada de don Jaime á Varesse para que le anunciara la fecha de los funerales.

El señor Mella añadió que era preciso desistir de ir al entierro de D. Carlos, pues desde Madrid tardarían tres fechas en llegar á Varesse.

Con los señores Mella y Tamarit irán otros diputados carlistas. Confiamos que el cadáver de don Carlos será conducido al panteón de su familia en Trieste (Austria).

La actitud de don Jaime
Los carlistas se muestran esperanzados creyendo que don Jaime recogerá la herencia política de su padre.

Dicen que con su carácter enérgico, su talento y su don de decidir rápidamente, dará importancia al partido. Esperan que don Jaime hará ahora un acto simpático antes de publicar un manifiesto aumentando la jefatura su prema del carlismo.

La jefatura de Felú
Dicen algunos notables del partido que una vez muerto don Carlos el señor Felú deja de ser delegado y que no reunirá á la minoría carlista para tomar acuerdo.

Afirmar también que á don Carlos le afectó mucho la actitud en que se colocaron muchos de sus adictos en contra del nombramiento del señor Felú, y que en vista de ello dirigió un telegrama al conde del Pinar para que le informara del verdadero efecto de ese nombramiento.

Estando nosotros en casa del señor Mella, recibió éste la visita del general Borbón y Castelvi.

Después de la muerte
Noticias de Varesse dicen que el Papa ha concedido permiso especial para que se digan misas en la capilla ardiente.

Ha llegado el conde de Caserta. Doña Berta empeñosa en velar toda la noche el cadáver de su esposo, no obstante la postración en que se encuentra.

Mañana será amortajado nuevamente el cadáver, vistiéndole el uniforme de capitán general español.

El ataud que ha de encerrar los restos de D. Carlos ostenta sobre la tapa una cruz que se extiende á todo lo largo de la caja.

Sigue esta inscripción textual: «Carlos VII de España». Los despatches, cartas y telegramas que de todas partes se reciben suman varios centenares.

De provincias
Valencia.—El Circulo carlista ha entablado los balcones. Los concejales carlistas en señal de duelo no han asistido á la sesión que hoy ha celebrado el Ayuntamiento.

Por idéntica causa han suspendido las fiestas que se preparaban en honor del rey don Jaime.

El señor Polo y Peirrol dispónese á salir para Madrid. La Junta provincial carlista, ha designado la comisión que ha de trasladarse á Varesse.—Mencheta.

Zaragoza 20 (0'52). Procedente de Tafalla ha llegado en el tren correo don Bartolomé Felú, siendo recibido por los carlistas conspicuos de la localidad.

Los moros hicieron uso de balas explosivas

Esta mañana se han oido descargan en el campo moro. Supónese que los marroqueses corrieron la pólvora.

MENCHETA.

Más de Marruecos

(Conferencia extraordinaria)
Nuevos detalles
12 horas de combate

Melilla.—El combate de anteanoche duró doce horas. Ha llegado el capellán del campamento con importantes contusiones.

El fuego fué incesante durante toda la noche. Las ametralladoras del batallón de Cazadores de Barcelona no cesaron un momento de hacer fuego.

Los sirvientes de estas ametralladoras se batieron heroicamente. De entre ellos murió un cabo. El teniente que mandaba resultó herido, y á pesar de la insistencia con que se le pidió que se retirase de aquel sitio no hubo manera de separarle de su puesto.

Los momentos de combate más rudos fueron de ocho á nueve y media.

De no haber habido alambradas los moros hubieran llegado hasta el campamento.

En los alrededores del campo de combate dejaron los moros 14 muertos. Sébase que se llevaron muchos más. También consigueron apoderarse de dos tiendas de campaña.

Entre nuestros muertos figura un sargento del Regimiento de Africa cuyo cadáver después de haber sido horriblemente mutilado fué quemado por los moros.

Este sargento era un bravo militar que tenía dos cruces pensionadas y que había estado 16 meses prisionero de los tagalos en Filipinas.

Varias noticias

«La Epoca» ocupándose de la muerte de D. Carlos dice que se ha llevado á la tumba la esencia del partido, pues D. Jaime ha recibido una educación muy distinta.

Recuerda que en la guerra de la Manchuria momentos después de un sangriento combate don Jaime se acercó al marqués de Mandigorría, jefe de la misión española, y le dijo: —Juro á V. que mi nombre no servirá para vencer nuevas guerras civiles en España.

«La Epoca» termina diciendo que tiene la seguridad de que don Jaime cumplirá lo que dijo. —El ministro y el subsecretario de la Guerra han pedido que se les den urgentemente cuantos telegramas se reciban de Marruecos.

Por el ministerio se ha ordenado á las Compañías del ferrocarril que tengan material dispuesto para el embarque de la primera brigada. Dentro de tres ó cuatro días tendrá también preparados barcos la Trasmatlántica.

Ha fallecido el teniente coronel don Eliseo González Alcantarilla. El entierro se ha visto concurridísimo.

En la firma de Guerra de hoy figuran los ascensos siguientes: A general de división el brigadier don Ignacio Estruch; á brigadieres los coroneles de infantería don Joaquín Romero y don Fernando Moltó.

El tren real que conducirá á la Reina Victoria á San Sebastian saldrá de Segovia el martes á las 7,40 de la noche para llegar á San Sebastian á las nueve de la mañana del miércoles.

—Sevilla.—Dícese que se prepara una brigada para ir á Melilla. Tanager.—Un convoy de dinero que enviaba el Sultán á Berr Mohamed para pagar á las tropas fué sorprendido á un kilómetro de Fez.

Los asaltantes se apoderaron de to-

NUEVOS COMBATES EN MELILLA

(Conferencia extraordinaria)
Detalles de la acción.—Muertes y heridos.—Bajas heroicas.

Las noticias oficiales que se han recibido del ataque de ayer, dicen lo siguiente: A la madrugada fué el general Imaz á las posiciones ocupadas por el general Marina.

Fuerzas de Alba de Tormes iban custodiando el convoy de raciones y municiones. El convoy fué apoyado también por las fuerzas de la plaza, que estuvieron toda la noche en sus posiciones.

Las bajas que tuvimos en el ataque han sido: Un teniente coronel de Infantería, el señor Ceballos; un comandante, un capitán y 8 soldados de Artillería muertos.

Un capitán, 2 tenientes y 25 soldados de Infantería heridos.

Cuando el teniente coronel señor Ceballos cayó herido, un hijo suyo, que es cabo del Regimiento que mandaba su padre, lo recogió, pero ante las acometidas de los moros se vió obligado á abandonar á su padre que quedó moribundo.

El capitán de Artillería señor Guilloche murió acribillado y abrazado á uno de los cañones de la batería que mandaba.

Ocurrió al iniciarse el ataque que el general Marina pidió un vaso de agua. Cuando lo llevaba á la boca una bala hizo añicos el vaso.

Al terminar el combate se pudo observar que los moros se habían apoderado de ocho muros.

Los moros rompieron el alambrado

por diferentes sitios al mismo tiempo. La acometida de los marroqueses fué brutal. Nuestras fuerzas los rechazaron valientemente.

La bandera del campamento nuestro quedó completamente acribillada á balazos.

Los jefes alaban de un modo extraordinario la bizarría y la disciplina de nuestros soldados, que se batieron heroicamente, siguiendo el ejemplo de sus bravos superiores.

Más combates
Melilla.—Esta tarde ha habido nuevo tiroteo. No se han recibido noticias detalladas de lo ocurrido.

Más fuerzas á Melilla
Se ha dado orden de que hoy salga de Madrid media brigada al mando del general Pintos.

Las noticias en Madrid
Los moros de la embajada lamentan lo ocurrido. Temen estos embajadores que lo ocurrido pueda ocasionar una ruptura de las negociaciones entabladas y considerarán difícil su situación.

El Gobierno lamenta la campaña alarmista que se está haciendo exajerando los sucesos. Hoy se esperaba el señor Maure, y probablemente vendrá también el Rey y se celebrará Consejo de ministros á fin de adoptar acuerdos urgentes respecto á Marruecos.

Más detalles
Nos telegrafían de Melilla: Al regresar al campamento, después del combate, y estando hablando con el general Marina, avisáronle de la presencia del enemigo. Nuestras fuerzas rechazaron á los moros á cañonazos.

El general Marina me ha dicho que se instruirá juicio contradictorio para la cruz laureada de San Fernando al comandante señor Royo y al capitán señor Guilloche.

Los moros dejaron en nuestras posiciones tres fusiles y una guma. Han tenido los marroqueses 40 muertos y numerosos heridos.

LA MUERTE DE DON CARLOS

Segunda conferencia
Madrid 20 (0,10)

En casa de Mella
He visitado al señor Mella en su casa. Estaba con varios amigos comentando el fallecimiento de don Carlos.

El señor Mella dijo que nada podía comunicarnos acerca del nuevo rumbo que adoptará el partido hasta que los notables del carlismo se entrevistaran con don Jaime.

Este ha enviado hoy un telegrama al señor Mella fechado en París y depositado á las cuatro de la madrugada. El despacho dice así textualmente: Ven con marqués Tamarit. Avisale 10 noche salgo para Varesse. Llegaré mañana 3 tarde.—Jaime.

Preguntamos al señor Mella, cuándo se pondría en camino, atendiendo al anterior despacho, y nos dijo esperaría á la llegada de don Jaime á Varesse para que le anunciara la fecha de los funerales.

El señor Mella añadió que era preciso desistir de ir al entierro de D. Carlos, pues desde Madrid tardarían tres fechas en llegar á Varesse.

Con los señores Mella y Tamarit irán otros diputados carlistas. Confiamos que el cadáver de don Carlos será conducido al panteón de su familia en Trieste (Austria).

Más de Marruecos

(Conferencia extraordinaria)
Nuevos detalles
12 horas de combate

Melilla.—El combate de anteanoche duró doce horas. Ha llegado el capellán del campamento con importantes contusiones.

El fuego fué incesante durante toda la noche. Las ametralladoras del batallón de Cazadores de Barcelona no cesaron un momento de hacer fuego.

Los sirvientes de estas ametralladoras se batieron heroicamente. De entre ellos murió un cabo. El teniente que mandaba resultó herido, y á pesar de la insistencia con que se le pidió que se retirase de aquel sitio no hubo manera de separarle de su puesto.

Los momentos de combate más rudos fueron de ocho á nueve y media.

De no haber habido alambradas los moros hubieran llegado hasta el campamento.

En los alrededores del campo de combate dejaron los moros 14 muertos. Sébase que se llevaron muchos más. También consigueron apoderarse de dos tiendas de campaña.

Varias noticias

«La Epoca» ocupándose de la muerte de D. Carlos dice que se ha llevado á la tumba la esencia del partido, pues D. Jaime ha recibido una educación muy distinta.

Abonos minerales

La sociedad Abonos Químicos suministra superfosfatos de todas graduaciones y con todas las garantías de análisis y peso acostumbrados entre fabricantes honorables, á todas las entidades y particulares que quieran favorecerla con su confianza.

Para contratos y condiciones dirigirse á las oficinas de la Sociedad, calle Nueva, 20.—Pamplona. 8-7

Chacolí supertor de Ezcaza

Se vende á 3'75 pesetas cántaro y por pintas á 35 céntimos, calle Nueva número 20 y Tercerías 33. 8-3

Ultimas novedades

en maletas y mundos ingleses, así como todo lo necesario para viaje. Abanicos y estueros de señora y caballero. Vajillas inglesas y del país. Artículos de fantasía para regalos. CASILDO IRIARTE, San Nicolás 6 y 8. 60-58

Aviso

Libros para detallistas de alcoholes á 45 céntimos en la imprenta de la Viuda de don Roman Valandía. 17—San Nicolás—17 5-4

Piano de ocasión

Se dará barato. Marca acreditada. Constitución 39, Casa de Luna. 8-5

